

## ALLOCUTION DE MADAME CLAUDINE AFIAVI PRUDENCIO

---

*Dèkoungbé, le 10 décembre 2025*

---

Mesdames, femmes amazones debout et dignes,  
Messieurs, frères et époux engagés à nos côtés,  
Professionnels des médias, gardiens de la parole et de la vérité publique,  
Peuple béninois, héritier d'une Nation de courage et de lucidité,

En ce mois de décembre où le Bénin aurait dû poursuivre sereinement sa marche démocratique, une poignée d'hommes a cru pouvoir arrêter

l'Histoire en tentant de renverser l'ordre constitutionnel, d'interrompre le processus électoral, et de mettre en péril la stabilité conquise au prix de tant d'efforts. Ce geste insensé, que certains ont qualifié de trahison majeure envers la Nation, s'est attaqué non seulement à nos institutions, mais à la paix civile, au vivre-ensemble, à la souveraineté populaire elle-même.

Pourtant, au cœur de cette obscurité, notre pays a révélé ce qui distingue les grandes nations de celles que le vent disperse : sa maturité politique, sa capacité collective de résistance, sa fidélité à la République, son refus catégorique de la régression.

Le Bénin a tenu debout. Il a tenu debout parce qu'à la tête de l'État se trouve un leadership qui ne vacille pas. Il a tenu debout parce que nos forces de défense et de sécurité, fidèles à

leur serment, ont affronté le péril avec une réactivité et une détermination exemplaires. Il a tenu debout enfin parce que notre peuple, dans sa dignité profonde, a refusé l'aventure, le chaos et la manipulation.

C'est le lieu de saluer la bravoure de celles et ceux qui ont risqué leur vie en répondant favorablement à l'appel de la nation et de leur témoigner toute notre reconnaissance. Par la même occasion, nous nous inclinons devant la mémoire de nos

vaillants combattantes et combattants qui ont perdu la vie sur les différents fronts ouverts par l'ennemi.

Comme vous le voyez, la victoire républicaine porte plusieurs ombres douloureuses.

Notre rassemblement aujourd'hui porte aussi le poids d'une perte qui nous touche au plus profond : la disparition de l'épouse du Général Bertin Bada, tragiquement emportée dans le contexte de ces événements violents.

Général,

Nous savons que les mots sont dérisoires face à l'abîme d'un tel chagrin.

Aucune formule ne peut consoler la déchirure de perdre l'âme qui partageait votre route, votre quotidien, vos combats silencieux. Mais il existe une vérité que la République doit à ses enfants : une douleur portée par un de ses serviteurs devient une douleur de la Nation.

Aujourd'hui, en mon nom, au nom des femmes amazones qui m'entourent,

au nom des hommes présents à nos côtés,  
nous vous présentons nos condoléances les plus profondes, les plus respectueuses, les plus enveloppantes.

Votre épouse ne tombe pas dans l'oubli.  
Elle entre dans la grande mémoire morale du Bénin.  
Elle devient l'une de ces lumières intérieures qui rappellent que la paix a un prix, un prix parfois tragique, mais qui donne à la République sa valeur la plus haute.

Cette tragédie nous oblige. Elle nous oblige à défendre la paix avec plus de rigueur encore. Elle nous oblige à protéger notre démocratie contre ceux qui pensent qu'un fusil peut remplacer un bulletin de vote. Elle nous oblige à être, chacune et chacun, gardien de l'avenir national. Oui, certains ont parlé de trahison. D'autres ont évoqué un crime contre la souveraineté populaire.

Mais au-delà des qualificatifs, un fait demeure : le Bénin a survécu à sa nuit parce que le Bénin a grandi.

Et je veux le dire avec la force de la conviction et la clarté de la raison : Notre pays ne reculera pas.

Rien n'empêchera la continuité de la reconstruction économique, sociale et morale engagée depuis des années.

Rien ne bloquera l'ascension d'un peuple qui a choisi la lumière plutôt que les illusions, la responsabilité plutôt que l'aventure, la stabilité plutôt que la déchirure.

Nous serons, femmes et hommes de ce pays,  
les sentinelles de cette paix,  
les protecteurs de cette République,  
les gardiens de ce destin national.

Et nous affirmons devant le monde,  
avec une certitude irréfutable :  
Le Bénin restera debout.

Le Bénin restera solidaire.

Le Bénin restera souverain.

Le Bénin restera en marche.

Vive la République.

Vive la démocratie béninoise.

Vive le peuple du Bénin.

Vive la démocratie béninoise.

Vive le peuple du Bénin.